
广佛路，一头连着广州，一头

连着佛山，串联着珠三角星罗棋

布的工业园与村落。

地处广佛路沿线的广东佛

山市南海区颜峰村，2011年通

过“村改居”更名为社区，但仍保

留农村集体经济组织，成为区别

于城市社区的涉农村居，10年前

就已跻身“亿元村”行列。

体量大了，产业如何活起来？

今年中央一号文件提出，因

地制宜发展新型农村集体经济。

在佛山，“先富起来”的乡村已经

展开新一轮探索。颜峰社区党委

书记钟肖微说：“职业经理人到

来，相当于为乡村‘二次造血’。”

上世纪 80年代，珠三角工

业迅速发展，佛山等地凭借区位

优势，逐步形成在集体土地建厂

房、收租金的发展模式。如今，佛

山集体经济年收入过亿的村、社

区已达87个。

最初发展废旧金属回收、熔

铸和棉花加工，后来门窗、五

金、机械加工企业在此建厂

——颜峰集体收入破亿元，全

部来自租赁收入，这种发展模

式延续至今。

这不是颜峰独有。以南海

区为例，农村集体经济大多依赖

土地、厂房、商铺等的出租，租金

收入占集体总收入的 87.47%
以上。

如何更好发展新型农村集

体经济，为集体经济带来新活力？

2024年初，经佛山市选派，

30支由佛山市、区国企骨干组成

的职业经理人队伍深入广袤乡

村，努力为集体经济带来新的活

力。

作为首批职业经理人中的

一员，来自佛山国资企业广东潭

洲国际会展有限责任公司的朱

纯、黎积煌走进了颜峰农业有限

公司。

颜峰成立这家公司，是想以

公司为主体对接市场，集约用好

当地1700亩农用地，找到增收

新路子。

职业经理人一上任，就发现

了问题。他们要接手的公司还在

起步阶段，既没产品也没业务来

源，甚至连公司制度都未建立。

在颜峰，不少人也很困惑：平

日靠租金，集体收入不少，当地干

部基本没有办企业的经验，也不

懂现代企业经营，光靠一两个职

业经理人就能改变？

朱纯和黎积煌没有退却：“我

们不是来分蛋糕的，是来做新蛋

糕的。”他们走遍颜峰，磨破了嘴

皮子，也摸清了家底。接着，他们

跑遍周边的工厂、米厂、食品厂，

为颜峰的农产品打通供需路子。

今年1月，颜峰农业公司顺

势打造了一个农业展厅，展销来

自各地的优质农产品，拓宽了收

入来源。

职业经理人“娘家”的优势也

不能浪费。在朱纯和黎积煌的努

力下，农业公司与从事大型会展

活动的潭洲会展公司牵上了线，

谈成了票务代理、研学等业务。

在颜峰，这些都是破天荒头一回。

看到朱纯和黎积煌打拼出

来的成绩，颜峰社区小洞一股份

经济合作社副社长叶剑明有感而

发：“对颜峰来说，职业经理人最

关键的作用，不是对口袋的改变，

是对脑袋的改变。”

大家对职业经理人的认可

与日俱增。“拓宽了产品销路，也

打开了集体经济发展的思路。”狮

山镇农业农村办副主任江讯来

说。

这与朱纯的想法不谋而合：

“我们带来的经济增量未必很多，

但我们希望能进行新的探索、启

发新的思考、开创新的模式。”

经过一年探索，佛山市选派

的职业经理人因地制宜、多元开

拓，牵头推进79个集体项目，推

动28家派出国企与乡村建立结

对关系。

朱纯和黎积煌踌躇满志。

颜峰是拥有超800年历史的古

村落，“农文旅就是一张好名片。”

黎积煌说，今年颜峰农业公司要

把古村文脉化作发展动能。

车流如织的广佛路，见证着

珠三角产业的变迁，也承载着珠

三角农村集体经济发展的新梦

想。带着新的使命、新的思考，朱

纯在笔记本上写下：改革不是移

栽大树，而是要唤醒内生力量。
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广东佛山发展新型农村集体经济，为乡村“二次造血”

乡村来了职业经理人

3月8日，在十四届全国人

大三次会议第二场“部长通道”

上，生态环境部部长黄润秋现场

展示了两块从北京市的大气环

境监测仪上取下的滤膜，他表

示，十年间，北京的PM2.5浓度

从 80.6降到了 30.5，下降幅

度达到62%，滤膜也从黑变到

了白。和北京一样，这十年全国

的生态环境也发生了根本性、转

折性的变化。

深耕环境保护行业20多年

的朱斌，在看到这些变化时，不

禁感慨：“这是一个非常伟大的

成就，但也从侧面说明，环保产

业的发展已经达到一定高度，未

来会慢慢进入‘存量市场’时

代。”

如何理解“存量市场”时

代？“原来只要成立一家环保公

司，就会有活干，有饭吃，因为入

行门槛低，客户需求大，现在转

入‘存量市场’，就意味着有核心

竞争力、有前瞻性的企业，才能

有足够的生存空间和资源。”朱

斌说，这就要求环保企业要重构

增长方式，包括改变商业模式、

重视技术储备工作等。协会也

会携手会员企业、友好商协会等

多方力量，一起探索“存量市场”

时代下产业发展“路径图”，推动

环保产业实现可持续发展。

朱斌介绍，2025年，协会

主要聚焦“链接”来开展工作。

一方面，设立南海区环境保护产

业协会镇街办事处，让会员企业

能通过协会这座“桥梁”，直接链

接镇街环保办等一线的需求。

另一方面，链接多方资源，持续

举办环境治理技术、清洁生产等

专业技术对接会，让供需双方互

相加深了解，形成共识，从而促

进项目快速落地。此外，协会还

将为会员企业和新技术建立链

接，例如邀请在“存量市场”环境

下仍然有增长的企业分享增长

“秘诀”，包括推介新技术、推荐

新商业模式等。

“希望通过一系列的‘链接’

工作，在助力会员企业实现新增

长的同时，能进一步为南海区生

态环境保护筑牢保障防线，为南

海的经济发展贡献环保产业的

力量。”朱斌说。

▲佛山市南海区和顺镇开发建设实业

总公司（法定代表人：梁显钊）遗失行政

章（印章编码：4406059900351）一
枚，现声明作废。

▲佛山市南海区和顺镇开发建设实业

总公司遗失营业执照正副本，工商注册

号：4406821500533，统一社会信用

代码：91440605MA597ULK11，现
声明作废。

▲佛山市南海区和顺兴发汽车配件压铸

厂（法定代表人：何棣）遗失行政章（印章

编码：4406059988511）一枚，财务专

用章（印章编码：4406059988512）一
枚，现声明作废。

▲佛山市南海区和顺兴发汽车配件压

铸厂遗失营业执照正副本，工商注册

号：4406821500548，统一社会信用

代码：91440605279999711W，现

声明作废。

▲南海市和顺富丽苑房地产交易中心

（法定代表人：吴惠娟）遗失行政章一

枚，现声明作废。

▲南海市和顺富丽苑房地产交易中心

遗失营业执照正副本，工商注册号：

4406821508473，统一社会信用代码：

91440605MA597T3R1F，现声明作废。

南海区环境保护产业协会会长朱斌：

推动环保企业数字化转型
用科技力量守护绿水青山
今年是“绿水青山就是

金山银山理念”提出 20 周
年，同时也是“双碳”目标提
出5周年，是新时代生态文明
建设的关键时期，环保产业
肩负着重要使命。

在今年的全国两会上，
政府工作报告明确提出，协同推进降碳减污扩绿增长，加快经
济社会发展全面绿色转型。进一步深化生态文明体制改革，统
筹产业结构调整、污染治理、生态保护、应对气候变化，推进生
态优先、节约集约、绿色低碳发展。

南海环保产业会迎来哪些发展机遇和挑战？南海环保企
业如何用科技力量守护绿水青山？南海环保产业协会如何推
动行业可持续发展？就上述问题，南海融媒专访了南海区环境
保护产业协会会长、广东柯内特环境科技有限公司董事长兼总
经理朱斌。

“柯内特很多创新技术都是在南

海落地应用的，也就是说我们在南海

实现0到1，就等于有了根基，就可以

更好地在全国复制推广，从而实现从

1到N的累加。”提起南海的营商环

境，朱斌赞赏有加。他也呼吁，南海要

更加关注营收在1000万元到2000
万元的“腰部企业”，“这个群体里未来

会诞生一批国家级、省级专精特新企

业，当政府主动靠前服务时，这批‘腰

部企业’的发展想象力跟依赖度，一定

会得到提升。”

为何呼吁关注行业“腰部企业”？

“‘腰部企业’对数字化转型很抗拒、畏

惧、犹豫。转型就是重塑企业的管理流

程，实施起来会受到多方阻力，而实施周

期和效果都有不确定性，转型失败后承

受的压力很大。但DeepSeek的出现，

让他们觉得数字化转型是可行的。”朱斌

解释说，DeepSeek低成本、高效能、开

源等特点，已经让很多“腰部企业”主动

敞开怀抱拥抱数字化转型。

例如，在不久前，协会在举办

“DeepSeek技术实践与创新应用”交

流活动时，只预备了50人的规模，但

最后吸引了100多人报名。又如，在

日常交流中，不少企业家都表示，希望

能够在企业里快速用上DeepSeek，
助力企业实现新增长。

“但在交流中，我们发现很多企业

的基础数据都没有整理好，这时候要

借助DeepSeek来实现企业的快速

发展，其实是个伪命题。当企业没具

备数据治理基础的时候，只能将

DeepSeek当成简单的工具来用，不

能将其放到推动企业发展的动力位

置。”朱斌说，在推动数字化转型中，大

部分“腰部企业”需要政府部门引导，

助其快速用上DeepSeek大模型。

“期待政府

能够帮助‘腰部

企业’突破这一

发展瓶颈，同时

也能从中选育出

更多‘科技企业

种子’。”朱斌说。

携手多方力量
探索“存量市场”下产业发展“路径图”

在访谈中，朱斌反复提及，

环保企业要在“存量时代”重构

增长方式，就要进行数字化转

型，要跟多学科的技术进行融

合。在他看来，环保产业虽然

是传统行业，但能用新技术进

行全面改造提升，利用新的技

术来提升竞争力。

“老板们要勇敢站出来，积

极拥抱数字化带来的产业发展

机会。”朱斌连续举了两个例子

来说明环保企业如何推进数字

化转型，“以前我认为环保设备

是冷冰冰的机器，很难通过数字

化手段进行传播，但是在协会

里，已经有会员企业尝试着通过

视频、网络，把设备、生产环节展

示给客户甚至是潜在客户，传播

效果很好。”

“原来，设备供应商把设备一

卖，后面跟客户就只保持着售后

服务的‘粘度’，但现在卖的是数

字化设备，客户在使用设备后，数

据就会通过设备源源不断地传回

给设备供应商，供应商就能洞察

到设备在现场运行的情况，甚至

可以做到有问题，业主单位不一

定知道，设备供应商却会知道，这

非常有利设备供应商靠前服务，

增加与客户的粘度。”朱斌说。

朱斌强调，企业要打破思维

的天花板，要用系统性的思维来

推动数字化落地，要尽可能地去

寻找技术之间的关联性、因果关

系，甚至要考虑互相赋能。

以朱斌所创办的广东柯内

特环境科技有限公司（简称“柯

内特”）为例，回顾其过去20多

年的发展历程，关键词只有两个

——“环保”和“数字化”。

早在2012年，柯内特敏锐

地意识到大数据大有可为，率先

将大数据分析模型和算法应用

在污染源监管、水环境监测和管

控、大气环境监测和管控领域，

持续发布并迭代升级一系列数

据驱动型产品——猫头鹰排污

企业智能监管系统、白海豚河道

水质监管系统以及巡城马移动

大气监管系统。

不仅如此，柯内特在数据要

素市场化配置改革中敢饮“头啖

汤”，2023年在广州数据交易所

上架“企业环保宝”数据产品，是

广东省第一个环保公共数据产

品，并实现交易。

“柯内特把自己定义为行业

的先行者及探索者，所以我们一

直沿着一条链在探索。”朱斌说，

柯内特已经成功探索出了一条

“数据采集——数据治理——数

据应用——数据资产——数据

流通和交易”的数字化转型路

径。作为会长单位，未来要带领

会员企业站在更高的高度看未

来，积极引导会员企业去了解新

技术的应用，“这是协会当仁不

让的责任，也是协会必须要去做

的事情。”

站在更高的高度看未来
引导会员企业应用新技术

关注“腰部企业”
领跑数字经济时代
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集体经济体量大了，产业如何活起来？3月27日，《人民日报》在头版导读位置及10版《神州看点》栏目，以《广东佛山
发展新型农村集体经济，为乡村“二次造血”乡村来了职业经理人》为题，以佛山市南海区狮山镇颜峰社区为例，报道、肯定
佛山市选派职业经理人队伍、为乡村“二次造血”，为集体经济带来新活力的有益实践。现转载全文。
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■朱斌（左）接受南海融媒记者采访。

扫码看访谈视频


